

BRÈVES ÉCONOMIQUES

AMÉRIQUE ANDINE

UNE PUBLICATION DU

SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

DE BOGOTÁ

N° 2 – 12 janvier 2023

En bref

Un 5^{ème} champ pétrolier a été découvert au Guyana, pour 1,3 Md de barils. La découverte a été faite sur le block **Stabroek** opéré par ExxonMobil. Le coût de l'exploitation de ce nouveau champ atteindrait 12,7 Mds USD. Le block **Uaru-Mako** contiendrait du pétrole brut léger non-corrosif. Pour mémoire, le Guyana avait – avant la découverte – des réserves prouvées de pétrole supérieures à 11 Mds de barils. Le Guyana détient ainsi les 2^{ème} réserves prouvées par habitant, derrière le Koweït.

LE CHIFFRE À RETENIR

1,3 MD

C'est le nombre de barils qui s'ajoutent aux réserves prouvées de pétrole au Guyana, suite à la découverte d'un 5^{ème} champ.

ExxonMobil

Zoom sur : L'impact positif des migrants vénézuéliens sur l'économie des pays les recevant.

Selon une étude du FMI, les migrants vénézuéliens appuient les économies des pays qui les accueillent. [Selon cette étude](#), les bienfaits économiques surcompensent grandement le coût budgétaire de l'aide apportée par les autorités de ces pays aux migrants. L'impact macroéconomique pourrait ainsi atteindre 4,5 % à horizon 2030, via l'intégration des migrants aux marchés du travail de ces pays. L'impact à 2022 se situerait entre 1,5 % et 2,5 % du PIB. L'impact serait moins important pour la Colombie car il y a plus d'enfants et de personnes âgées dans les migrants restés en Colombie, du fait de sa proximité au Venezuela.

BOLIVIE

Les ventes de lithium ont atteint des niveaux records en 2022.

Le président bolivien Luis Arce a informé que les ventes de carbonate de lithium et de chlorure de potassium ont atteint le montant record de 80 M USD en 2022. L'entreprise publique Gisements de Lithium Bolivien (YLB) a enregistré en 2022 la plus forte production de carbonate de lithium (600 tonnes métriques) qui ont été exportées vers la Chine, la Russie et les Émirats arabes unis pour une valeur de 53 M USD. L'augmentation de la valeur des ventes s'explique par la forte augmentation du prix du lithium. En octobre 2022, la Bolivie avait exporté en moyenne 56 407 dollars par tonne de carbonate de lithium, tandis qu'en 2021, la moyenne était de 9 759 dollars par tonne. D'ici à 2023, YLB souhaite entrer dans de nouveaux marchés, tels que l'Inde et d'autres pays asiatiques. Elle prévoit également d'augmenter les revenus des ventes avec le démarrage de l'usine industrielle de carbonate de lithium, qui aura une capacité de production de 15 000 tonnes métriques par an.

Les produits manufacturés représentent désormais plus de 50 % des exportations.

La structure des ventes extérieures boliviennes a changé ces dernières années, avec une part croissante de l'industrie manufacturière (industrielle) et une présence décroissante des hydrocarbures. Cela est dû au déclin de la production nationale de gaz, selon les analystes,

ainsi qu'à la politique de substitution des exportations, selon le gouvernement. Les données de l'Institut national des statistiques (INE) montrent qu'entre 2013 – juste avant la fin du *boom* des matières premières – et 2021, la part des hydrocarbures dans les exportations du pays a chuté de 54 à 21 %, tandis que celle de l'industrie manufacturière est passée de 24 % à 51 %.

COLOMBIE

La Colombie enregistrerait une croissance de 1,3 % en 2023, selon la Banque Mondiale.

Cette croissance serait ainsi identique celle de la région LAC, après 8 % en 2022. A titre de comparaison, la prévision pour le Mexique et le Brésil atteignent 0,9 % et 0,8 % respectivement. La prévision de croissance pour la Colombie en 2023 enregistre ainsi une baisse de -1,9 pts% vs. les prévisions de juin de la Banque Mondiale. Le Ministère colombien des Finances prévoit également une croissance de 1,3 % en 2023. Le FMI prévoit quant à lui 2,2 % dans son *World Economic Outlook* publié en octobre. Pour 2024, la Banque Mondiale prévoit 2,4 %, vs. 2,8 % pour le FMI.

ECOPETROL – entreprise nationale publique de production d'hydrocarbures – a émis 2 Mds USD d'obligations le 11/01.

Pour mémoire, le capital d'Ecopetrol est détenu à 88,5 % par l'Etat colombien. Les obligations émises ont une échéance de 10 ans. La demande



a été trois fois supérieure à l'offre. Les obligations d'Ecopetrol sont notées BB+ par l'agence de notation Fitch (soit juste inférieur à la catégorie des obligations « *investment grade* » et au même niveau que le souverain). Les fonds levés seront destinés au remboursement du crédit ayant permis l'acquisition de 51% de l'entreprise *Interconexión Eléctrica S.A.*, au financement du plan d'investissement 2023 et au refinancement des obligations arrivant à échéance.

Légère hausse de la confiance des consommateurs, mais dégradation de leur perception de la situation économique.

Selon les données de Davivienda – une banque colombienne – la confiance des consommateurs augmente légèrement en décembre, après trois mois de baisse, atteignant la moyenne de long terme après un passage en dessous de celle-ci au mois de novembre. Davivienda explique cette hausse par l'amélioration de la situation sur le marché du travail et la stabilité du COP sur le mois. Les perspectives quant à la situation économique de la Colombie enregistrent leur 4^{ème} mois de chute, se situant désormais au niveau de la moyenne de long terme. Ainsi, seuls 14 % des personnes interrogés l'estiment « bonne ou très bonne », vs. 39 % qui l'estiment « mauvaise ou très mauvaise ».

Démission de la Vice-Ministre en charge de l'énergie.

Belizza Ruiz a démissionné le 11 janvier à la suite de la demande de sa Ministre. Ingénieure

électricienne, docteur et détentrice de plusieurs post-doctorats dans son domaine d'expertise, sa solidité technique était jugée comme étant un atout pour le Gouvernement par les entreprises du secteur.

EQUATEUR

L'inflation en 2022 atteint 3,74 %.

En décembre 2022, l'inflation mensuelle a augmenté de 0,16% par rapport au mois de novembre 2022. L'inflation sur l'année s'est établie à 3,74% alors qu'elle s'était établie à 1,94% en 2021. Les postes « transport » (0,4%) et « alimentation » (1,6%) ont particulièrement contribué à ce niveau d'inflation, le plus haut depuis décembre 2015. Le panier de la ménagère (calcul effectué sur la base d'une famille de quatre personnes avec 75 produits de base) s'est établi à 763,44 USD. Le revenu mensuel d'un ménage (1,6 salaires de base) atteint, lui, 793,33 USD.

La nouvelle réforme fiscale aura un coût de 140 M USD.

A l'issue du programme avec le FMI, le gouvernement a annoncé la baisse de l'impôt à la sortie des devises (de 4% à 3%) et la baisse de l'impôt sur les consommations non-essentiels (ICE) pour la bière, les cigarettes, les sacs-plastique et les boissons sucrées. Par ailleurs une baisse de la TVA (de 12% à 8%) pour le secteur touristique (hôtellerie et restauration) devrait être effective pendant les jours fériés. Au total, cette réforme aura un coût de 140 M USD, dans un contexte où le gouvernement souhaite que la dépense



publique soit un moteur de la relance économique.

l'appui au développement d'infrastructure résilientes au changement climatique.

GUYANA

Le Guyana a émis 750 M USD de crédits carbone. L'entreprise pétrolière étatsunienne HESS en achètera 30 %.

HESS a réalisé un premier paiement de 75 M USD. Le Président a par ailleurs indiqué que plusieurs pays avaient démontré un intérêt pour le reste (70 %) des crédits carbone mis en vente par le Guyana. L'émission des crédits carbone vise à appuyer les efforts du Guyana pour la protection de la forêt amazonienne sur son territoire. Le Guyana est le 1^{er} pays à émettre ce type de crédit carbone.

L'Inde négocie un accord de long terme avec le Guyana pour son approvisionnement en pétrole.

Le Ministre Indien du pétrole s'est entretenu avec le Président du Guyana pour discuter d'un potentiel accord, selon un communiqué de presse du Gouvernement indien le 10 janvier. L'Inde explore également une participation à l'économie pétrolière du Guyana.

La BID a approuvé un prêt de 100 M USD pour un projet routier.

La route reliera Diamond/Grove à Timehri. Le financement fait suite à une demande du Gouvernement au programme de la BID pour

PEROU

Le MEF évalue deux mécanismes de déblocage pour Chavimochic III : G2G ou attribution directe.

La troisième phase du projet d'irrigation, initialement confié au concessionnaire Chavimochic dont Odebrecht faisait partie, est à l'arrêt depuis plus de sept ans. Le Ministre de l'Économie et des Finances, Alex Contreras, a annoncé tenir prochainement une réunion avec le nouveau gouverneur de la Libertad, César Acuña, dans le but de rechercher les mécanismes possibles pour débloquer ce projet avant mai 2023. Il pourrait s'agir d'une attribution directe ou d'un G2G (Gouvernement à Gouvernement). Le déblocage de ce projet sera inscrit dans le cadre du plan « Con Punche Peru ».

Les estimations 2023 de la pauvreté et le pouvoir d'achat sont peu encourageants.

D'après les données de la Banque Centrale (BCRP), l'inflation cumulée entre 2021 et 2023 devrait atteindre 20%. Le pouvoir d'achat baisserait quant à lui de -16,7% sur la même période. Fin 2023, le salaire moyen devrait permettre d'acheter 17% de biens et services de moins qu'en 2021. L'institut de Recherche pour le Développement (IRD) signale que la pauvreté atteindrait quant à elle 30%, une situation similaire à celle observée durant la



pandémie. Son augmentation s'explique par un plus grand nombre de personnes sous-employées – 8,5 M sur les 10 M de travailleurs informels – et par l'absence d'actions visant à contenir sa hausse en zone urbaine. Le Ministre de l'Economie, Alex Contreras, a assuré que le PIB devrait augmenter de 4% en 2023 grâce aux programmes *Impulso Perú* et *Con Punche Perú*, ce qui se traduirait par la diminution de la pauvreté « de 1,5 à 2 points d'ici à 2023 ».

rythme de croissance, les entrées de devises liées aux exportations atteindront 3 Mds USD. Les principaux produits exportés sont des biens alimentaires, du rhum, et des produits de l'industrie automobile.

VENEZUELA

Le portefeuille de crédits a augmenté de 140 % en 2022.

Le portefeuille de crédits a atteint – au taux de change officiel de fin d'année – 750 M USD fin décembre. Malgré la très forte hausse, il s'agit encore d'un niveau trop faible au regard des besoins de l'économie vénézuélienne. 78 % des chefs d'entreprises interrogés par la chambre des entreprises industrielles (Conindustria) ont indiqué un manque d'accès au financement. Les besoins du secteur sont chiffrés à 5 Mds USD par Conindustria.

Le secteur exportateur vénézuélien a crû de 40 % en 2022.

Ces chiffres sont fournis l'association vénézuélienne des exportations (AVEX). Selon l'AVEX, cela correspond à des entrées de devises de 2 Mds USD. En cas de maintien de ce

Indicateurs de la semaine

Principaux indicateurs macroéconomiques pour les pays de la zone (2022) :

	Population (M)	PIB à prix courants* (Mds USD)	Croissance du PIB		Compte courant (en % du PIB)	Dette publique brute (en % du PIB)	IDH (rang mondial)		Inflation (%)
	2022 p	2022 p.	2021	2022 p.	2022 p.	2022 p.	2021	Variation par rapport à 2020	Variation en g.a. en octobre
BOLIVIE	11,96	43,4	6,1	3,8	-1,4	82,6	118	+1	2,9
COLOMBIE	51,61	342,9	10,7	7,6	-5,1	61,1	88	0	12,2
EQUATEUR	18,01	115,5	4,2	2,9	2,4	58,9	95	+4	4,0
GUYANA	0,792	14,8	23,8	57,8	43,5	22,8	108	+1	6,5
PEROU	34,17	239,3	13,6	2,7	-3,0	34,8	84	+1	8,3
SURINAME	0,617	3,0	-3,5	1,3	-2,0	134,0	99	-7	49,1
VENEZUELA	26,92	82,1	0,5	6,0	4,0	n.a	120	-2	173
ARGENTINE	46,30	630,7	10,4	4,0	-0,3	76	47	0	88,0
BRESIL	213,9	1 894,7	4,6	2,8	-1,5	88,2	87	-1	6,5
CHILI	19,92	310,9	11,7	2,0	-6,7	36,2	42	+1	12,8
MEXIQUE	130,1	1 424,5	4,8	2,1	-1,2	56,8	86	+2	8,4

Source : données FMI (WEO, octobre 2022), PNUD, Banques centrales des pays concernés, OFV pour le Venezuela.

* Le PIB à prix courants n'est pas corrigé avec l'inflation.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international